

Histoire du diocèse de Bourges

L'Association Foi et Culture et les Archives diocésaines ont organisé en juin 2017 un colloque et une exposition sur l'un des plus illustres Archevêques du diocèse **Mgr de La Rochefoucauld** (1729-1757). Grand seigneur, il passait l'hiver à Versailles, mais à la belle saison il visita presque toutes les paroisses de son vaste diocèse : 794 (sur 804, sans compter les chapelles). Soucieux d'une bonne organisation, il convoqua régulièrement le clergé pour préparer des Ordonnances sur la vie des prêtres et l'administration des sacrements. Enfin il publia les livres liturgiques qui allaient nourrir la piété du diocèse jusqu'au milieu du 19e siècle.

En janvier 2019, nouveau colloque avec exposition sur **Mgr de Mercy**, le premier évêque concordataire (1802-1811). Dans un diocèse dévasté, il accomplit une œuvre de réconciliation entre prêtres réfractaires et prêtres constitutionnels et favorisa les dévotions populaires. Pour préparer l'avenir, il refonda un séminaire. Le grain ainsi jeté en terre fructifia tout au long du 19e siècle.

Nous avions projeté d'achever la trilogie par un colloque sur le dernier évêque concordataire, Mgr Pierre-Paul Servonnet (1893 -1909). Evêque favorable à la République selon les directives de Léon XIII, il connut de vives oppositions, spécialement dans l'Indre, ce qui explique pour une part ses réserves sur le pèlerinage de Pellevoisin. Evénement de portée nationale, le Congrès ecclésiastique de Bourges (septembre 1900) rassembla 600 prêtres autour des Abbés démocrates. Peu après, la loi de Séparation privait l'Eglise de France d'un traitement pour le clergé et la spoliait de ses bâtiments. La pauvreté apporta la liberté et suscita la générosité. Quatre nouvelles paroisses furent érigées dans le diocèse.

La pandémie nous obligea à renoncer à l'exposition prévue tout en maintenant des conférences. Un grand merci à Monsieur Christian Roth, Monsieur du Pouget et au Père Daniel Moulinet d'avoir répondu à notre appel et de nous avoir permis ainsi d'honorer la mémoire d'un archevêque qui a dû affronter tant de difficultés. Un grand merci aussi à tous les collaborateurs de cette trilogie et aux Sœurs du Carmel qui ont assuré une si belle présentation.

En conclusion, l'épiscopat tourmenté de Mgr Servonnet ne nous invite-t-il pas à surmonter les crises par l'espérance et l'inventivité ?

Edouard Cothenet.

Chacun de ces livrets est en vente à la **Bibliothèque diocésaine** et à la Librairie **La Procure**, 93,rue Bourbonnoux , Bourges au prix de 5 euros.